



kemudian diamalkan dan dipatuhi. Keunikan perilaku timbul karena berbagai faktor baik secara internal ataupun eksternal yang diterima oleh seseorang ataupun kelompok. Salah satu keunikan budaya dari berbagai budaya adalah komunitas Samin.

Tiap kebudayaan yang hidup dalam suatu masyarakat dan berwujud dalam komunitas desa maupun kota sebagai kelompok kekerabatan atau kelompok adat yang lain, bisa menampilkan corak khas yang terutama terlihat oleh orang luar dan bukan merupakan warga masyarakat bersangkutan<sup>3</sup>. begitu juga dengan masyarakat Samin di dusun Jepang Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojonegoro Jawa Timur. Samin memang dipandang dengan kacamata Buram, ia identik dengan segolongan masyarakat yang tidak koorporatif, tak mau bayar pajak, enggan ikut ronda, suka membangkang, suka menentang, bahkan tuduhan seram: ateis.<sup>4</sup>

Sebutan perkumpulan Samin pertama kali timbul di daerah Kabupaten Blora, Jawa Tengah sekitar tahun 1890. Pada sekitar tahun tersebut seorang yang bernama Samin Sura Sentiko dari dukuh Ploso Kediren, Kecamatan Randublatung, Kabupaten Blora, gelisah memperhatikan keadaan masyarakat sekelilingnya hidup serba kesulitan dan kekurangan. Dalam risaunya tersebut, dia berkeinginan untuk melepaskan penderitaan yang ada di sekelilingnya itu dan melakukan *Semedi* (bertapa). Dia mendapatkan wasiat di dalam semedi tersebut dikatakan bahwa apabila ia hendak melakukan pertolongan untuk

---

<sup>3</sup> Hiro Tugiman, *Budaya Jawa dan Mundurnya Presiden Soeharto*, (Yogyakarta: Kanisius, 1999),40.

<sup>4</sup> Sugeng Winarno, *Agama Tradisional: Potret Kearifan Hidup Masyarakat Samin dan Tengger*,. (Yogyakarta: Lkis,2003).,55.





## **B. Rumusan Masalah**

1. Bagaimana konsep ajaran Samin yang diterapkan masyarakat Samin di Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro?
2. Bagaimana eksistensi ajaran Samin dan kearifan lokal masyarakat Samin pada era modernisasi di Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro?

## **C. Tujuan Penelitian**

Bertitik tolak pada rumusan masalah di atas, maka maksud dan tujuan penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Untuk mengetahui konsep ajaran samin yang diterapkan masyarakat Samin Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro.
2. Untuk mengetahui eksistensi Ajaran Samin pada masyarakat Samin Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro.

## **D. Manfaat Penelitian**

Adapun manfaat dari penelitian ini diharapkan berdaya guna sebagai berikut:

1. Secara Teoritis



Ajaran merupakan segala sesuatu yang diajarkan. Ajaran yang dimaksud adalah ajaran Samin. Ajaran Samin merupakan pedoman masyarakat Samin yang diajarkan dari Ki Samin (Samin Surosentiko) secara turun temurun.

## 2. Kearifan Lokal

Kearifan lokal merupakan tata aturan yang menjadi acuan masyarakat yang meliputi seluruh aspek kehidupan. Tata aturan tersebut menyangkut hubungan antara sesama manusia, manusia dengan alam, dan manusia dengan yang ghaib.

## 3. Eksistensi

Eksistensi dalam kamus ilmiah populer merupakan keberadaan, wujud (yang tampak), adanya sesuatu yang membedakan antara suatu benda dengan benda lain<sup>8</sup>. Maksud dari keberadaan di sini adalah keberadaan dari ajaran Samin dalam masyarakat Samin di era modernisasi yang dijadikan budaya kearifan lokal oleh masyarakat Samin dusun Jepang desa Margomulyo kecamatan Margomulyo kabupaten Bojonegoro.

## 4. Masyarakat

Dalam bahasa Inggris masyarakat adalah *society* yang berasal dari kata *socius* artinya kawan, sedangkan *syark* artinya bergaul. Saling bergaul ini tentu ada bentuk aturan-aturan hidup yang bukan disebabkan oleh manusia, tetapi oleh unsur-unsur kekuatan lain dalam lingkungan sosial.<sup>9</sup> Masyarakat bagi Durkheim merupakan

<sup>8</sup> Risa Agustin, *Kamus Ilmiah Populer*. (Surabaya: Serba Jaya)

<sup>9</sup> Wahyu MS, *Wawasan Sosial Ilmu Dasar*, Surabaya: Usaha Nasional, 1986, 60.







penelitiannya menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan etnografi. Rumusan masalah dari skripsi ini adalah 1). Bagaimana proses terjadinya perubahan identitas dan perilaku sosial pada masyarakat Samin? dan 2). Apa faktor penyebab terjadinya perubahan identitas dan perilaku sosial pada masyarakat Samin?. Skripsi ini lebih membahas tentang perubahan perilaku sosial maupun perubahan identitas masyarakat Samin. Perubahan perilaku sosial terjadi pada upacara perkawinan, upacara kematian dan paham terhadap keagamaan dan keyakinan. Untuk perubahan identitas bagi generasi tua Samin masih memegang kuat ajaran Samin dan bangga akan identitas dirinya sebagai seorang Samin yang biasanya ditunjukkan dengan simbol-simbol<sup>13</sup>. Persamaan skripsi ini dengan skrip peneliti adalah sama-sama meneliti tentang masyarakat Samin dengan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan etnografi dan didalamnya terdapat ajaran Samin yang masih bertahan di era modernisasi ini. Sedangkan letak perbedaannya adalah fokus dari penelitian yang berbeda dan teori yang digunakan untuk menganalisisnya dengan menggunakan teori psikologi.

- c. Yuliatin dengan skripsinya yang berjudul Model Komunikasi Masyarakat Samin (Studi Kualitatif di Dusun Jepang, Desa Margomulyo, kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro), dalam penelitiannya menggunakan metode penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif. Rumusan masalah dari skripsi ini adalah

---

<sup>13</sup> Ahmad Chamzawi Umar, *Perubahan Identitas dan Perilaku Sosial (Studi Etnografi pada Masyarakat Samin Desa Klopodhuwur, Kecamatan Banjarejo, Kabupaten Blora)*, Skripsi Ilmu Psikologi, Fakultas Psikologi, UIN Malik Ibrahim Malang, 2009.

1). Bagaimana cara berfikir masyarakat Samin dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan margomulyo, Kabupaten Bojonegoro?, 2). Bagaimana cara penyampaian pesan masyarakat Samin dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan margomulyo, Kabupaten Bojonegoro?. Skripsi ini lebih membahas cara berfikir masyarakat Samin yang sederhana dan tradisional. Ada yang sulit dijangkau fikiran karena bahasa Jawa *ngoko* yang kental pada masyarakat Samin. Cara menyampaikan pesan dengan menggunakan *one step flow process communication* yakni dengan menggunakan komunikasi satu tahap dan terjadi secara langsung antara komunikator dan komunikan<sup>14</sup>. Persamaan penelitian saudara Yuliatin dengan peneliti adalah sama- sama meneliti tentang masyarakat Samin dengan menggunakan jenis penelitian kualitatif. Ajaran Samin yang diteliti oleh peneliti berkaitan dengan cara berfikir masyarakat Samin yang diteliti oleh saudara Yuliatin. Sedangkan perbedaannya adalah skripsi tersebut menitikberatkan pada model komunikasi masyarakat dan menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif.

Dengan demikian, penelitian terdahulu diatas sangat relevan dengan penelitian yang dilakukan peneliti yang berjudul AJARAN SAMIN DAN BUDAYA KEARIFAN LOKAL (Eksistensi Ajaran Samin di Era Modernisasi pada Masyarakat Samin Dusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojonegoro). Penelitian terkait judul

---

<sup>14</sup> Yuliatin, *Model Komunikasi Masyarakat Samin (Studi Kualitatif Masyarakat Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro)*, Skripsi Ilmu Komunikasi, Fakultas Dakwah IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2010.



hingga saat ini. Dengan tradisi lisan dan menjaga budaya dan tradisi lisan kepada generasi dan keturunan tingkat ke 4 adalah suatu hal yang perlu mendapatkan penaltian, yang berlanjut pada pengakuan akan masyarakat Samin yang mempunyai kekhasan dalam kelanggengan keyakinan.

Samin Surosentiko dalam setiap menyampaikan ajaran kepada pengikut-pengikutnya dengan cara ceramah (*sesorah*) di rumah atau di tanah lapang. Hal ini dilakukan karena orang Samin tidak tau menulis dan membaca. Pokok-pokok ajaran dari Samin Surosentiko yang kemudian diikuti oleh penerusnya yaitu Wongsorejo(Jiwan, Madiun, tahun 1980), Surohikin(menantu) dan Enkrek (Grobogan, 1911), Karsiyah (Pangeran Sendang Janur, di Kayen, Pati, 1911)<sup>17</sup>.

Perkembangan selanjutnya Kiai Samin membakukan perilaku dan gaya hidupnya menjadi suatu ajaran sehingga terlembagakan menjadi Saminisme, dengan *babon* (induk) ajaran yang dihimpun dalam karya yang berjudul *Serat Jamus Kalimosodo*<sup>18</sup>.

## b. Kearifan Lokal

### 1. Pengertian Kearifan lokal

Kearifan lokal merupakan tata aturan yang menjadi acuan masyarakat yang meliputi seluruh aspek kehidupan yakni hubungandengan sesamam manusia, hubungan manusia dengan alam, dan hubungan manusia dengan yang ghaib. Dalam hal ini aspek yang menjadi kajian hanya

<sup>17</sup> Wakit abd, *Masyarakat Samin di Kabupaten Blora: Tradisi Bahasa dan Modernitas (studi awal etnolinguistik)*, Jurnal Linguistika Jawa tahun ke 1, no. 1, Februari 2005,2.

<sup>18</sup> Suripan Sadi Hutomo, *Tradisi Dari Blora*, (Surabaya: IKIP surabaya, 1897), 45.

berkaitan dengan interaksi sosial antara individu maupun kelompok, khususnya dalam kehidupan sosial keagamaan.

Dalam kehidupan masyarakat, kearifan lokal tidak dapat dipisahkan dengan agama dan adat budaya. Agama yang dimaksud dalam hal ini adalah seperangkat aturan dan peraturan hubungan manusia dengan dunia gaib, khususnya dengan Tuhannya, mengatur hubungan manusia dengan sesamanya, dan mengatur hubungan manusia dengan lingkungannya. Dalam hal ini, agama dilihat sebagai teks atau doktrin, sehingga keterlibatan manusia sebagai pendukungnya tidak nampak tercakup di dalamnya. Karena itu, secara khusus agama dapat didefinisikan sebagai suatu sistem keyakinan yang dianut oleh suatu kelompok atau masyarakat dalam menginterpretasi dan memberi respon terhadap apa yang dirasakan dan diyakini sebagai yang gaib dan suci.

Adat budaya merupakan sistem yang berkaitan dengan ide-ide atau nilai-nilai yang dianut oleh kelompok masyarakat, sehingga dapat dikatakan sebagai perwujudan budaya lokal. Menurut Gustav Klemm, adat budaya dapat didefinisikan sebagai adat istiadat . Keanekaragaman adat merupakan simbol perbedaan-perbedaan kultural dan kebanyakan etnik sering sekali memberi pembenaran adat sebagai sumber identitas khas mereka. Keragaman makna yang terwujud dalam adat merentang dari cita rasa makanan, desain arsitektur, gaya busana, bertutur kata dengan dialek tertentu, serta berbagai pernik seremonial. Sebagai contoh, rumah/bale adat menunjuk pada pemuka komunitas biasa menyelenggarakan



5. Kearifan lokal akan mengubah pola pikir dan hubungan timbal balik baik antar individu dan kelompok, dengan meletakkan di atas *common ground* (kebudayaan) yang dimiliki.
6. Kearifan lokal dapat berfungsi mendorong terbangunnya kebersamaan, apresiasi, sekaligus sebagai sebuah mekanisme bersama menepis berbagai kemungkinan yang mendusir, bahkan merusak solidaritas komunal, yang dipercaya berasal dan tumbuh di atas kesadaran bersama dari sebuah komunitas terintegrasi.

Dalam konteks ini, kearifan lokal lebih difokuskan pada fungsi perekat dalam masyarakat multikultural, yakni masyarakat yang di dalamnya berkembang banyak kebudayaan. Masyarakat multikultural menurut Salim diartikan sebagai masyarakat yang tersusun dari berbagai macam bentuk kehidupan dan orientasi nilai sehingga kondisi ini menuntut penghuninya untuk mengakui dan menerima identitas kebudayaan dari orang-orang di luar kelompoknya sendiri. Ide multikultural merupakan isu baru yang digunakan untuk menggambarkan yang sangat beragam ras, agama, bahasa, dan budaya yang berbeda. Dalam Oxford Advanced Learner's Dictionary, dijelaskan bahwa kata "multikultural" diartikan dengan masyarakat yang mempunyai ras, agama, bahasa atau tradisi yang beragam. Sedangkan kata multikulturalisme diartikan sebagai gerakan sosial - intelektual yang mempromosikan nilai-nilai keberagaman sebagai



prinsip inti dan menuntut adanya perlakuan yang sama terhadap semua kelompok budaya<sup>19</sup>.

Kearifan lokal secara horizontal memiliki sebuah kebersamaan dan secara vertikal memiliki rasa erat terikat hubungannya dengan masyarakat itu sendiri. Artinya gotong royong, rukun dan tolong menolong merupakan dasar hidup mereka. Itulah benih-benih murni kearifan lokal yang oleh *the founding father* di susun ke dalam Pancasila sebagai dasar Negara Kesatuan Republik Indonesia (NKRI). Secara politis menjadi paham ideologi negara dan secara filosofis menjadi payung hukum adat nusantara. Itulah sebabnya hukum adat nusantara dipandang sebagai bagian lokal wisdom<sup>20</sup>.

### c. Modernisasi

#### 1. Pengertian Modernisasi

Modernisasi adalah proses menjadi modern, yang secara etimologis berasal dari kata Latin “*modernus*” berarti “sekarang”. Modernisme kerap dipahami sebagai sesuatu yang ada pada tataran konseptual (ideologi). Secara historis modernisasi merupakan suatu proses perubahan menuju tipe sistem sosial, ekonomi dan politik yang telah berkembang pesat di Eropa Barat dan Amerika Utara sejak abad ke-17 sampai abad ke-19. Modernisasi desa diartikan sebagai perubahan-perubahan masyarakat yang bergerak dari keadaan yang tradisional atau dari masyarakat pra modern menuju kepada suatu masyarakat yang modern. Menurut Widjojo Nitisastro, modernisasi

<sup>19</sup> Romzan Fauzi, *Menguak Makna Kearifan Lokal pada Masyarakat Multikultural*, (Semarang:CV Robar Bersama,2011), 112-113.

<sup>20</sup> Ade Spto,*Hukum dan Kearifan lokal*,(Jakarta:PT Gramedia Widia Sarana Indonesia,2009).





5. Tingkat organisasi yang tinggi, yang disatu pihak berarti disiplin dan dilain pihak berarti pengurangan kemerdekaan.
  6. Sentralisasi wewenang dalam pelaksanaan *social planning*.
3. Dampak positif dan dampak negatif modernisasi

Dampak positif perubahan tata nilai dan sikap adanya modernisasi dalam desa terhadap budaya menyebabkan pergeseran nilai dan sikap masyarakat yang semula irrasional mejadi rasional. Berkembangnya ilmu pengetahuan dan teknologi, dengan berkembangnya IPTEK masyarakat menjadi lebih mudah dalam beraktifitas dan mendorong untuk berfikir lebih maju. Tingkat kehidupan yang lebih baik, dengan dibukanya industri yang memproduksi alat-alat komunikasi dan transportasi canggih merupakan usaha mengurangi pengangguran dan meningkatkan taraf hidup masyarakat.

Dampak negatif modernisasi adalah pola hidup yang konsumtif dimana dengan perkembangan industri membuat penyediaan barang kebutuhan masyarakat melimpah. Sikap individualistik terjadi karena masyarakat merasa telah dimudahkan dengan teknologi maju membuat mereka merasa tidak membutuhkan orang lain. Gaya hidup kebarat-baratan yang timbul karena budaya barat tidak semuanya cocok diterapkan di Indonesia, dimana budaya negatif telah menggeser budaya asli Indonesia. Dan kesenjangan sosial ialah apabila dalam suatu komunitas masyarakat hanya ada beberapa individu yang dapat mengikuti arus modernisasi maka akan







berhadapan dengan kenyataan, dan yang ketiga adalah adanya kedekatan hubungan emosional antara peneliti dan responden sehingga akan menghasilkan suatu data yang mendalam<sup>33</sup>.

Penelitian kualitatif merupakan penelitian yang dilakukan dengan menggunakan pendekatan kualitatif akan mendapatkan suatu data secara deskriptif berupa kata-kata dan beberapa perilaku yang diamati dan didapatkan secara utuh. Hal yang berhubungan dengan individu bisa berupa adat istiadat, bahasa, serta berbagai istilah-istilah yang mungkin ada pada individu atau kelompok yang menjadi ciri khas.

Pendekatan yang digunakan adalah penelitian kualitatif Etnografi karena skopnya adalah masyarakat Samin, dikatakan demikian karena jenis penelitian ini memiliki ciri-ciri antara lain *Setting* yang aktual, peneliti adalah instrumen kunci, data bersifat deskriptif, menekankan pada proses, analisis datanya bersifat induktif, dan *meaning* (pemaknaan) tiap *even* merupakan perhatian yang esensial dalam penelitian kualitatif. Inti etnografi adalah upaya untuk memperlihatkan makna-makna tindakan dari kejadian yang menimpa orang yang ingin kita pahami<sup>34</sup>. Untuk memperoleh data kualitatif pada masyarakat Samin di Dusun Jepang, peneliti melakukan observasi, wawancara maupun dokumentasi pada masyarakat Samin.

## 2. Lokasi dan Waktu Penelitian

---

<sup>33</sup> Lexy J Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2002). 3-4.

<sup>34</sup> James P Spradley, *The Ethnographic Interview (Metode Etnografi)*, Terjemahan Misbah Zulfa Elizabeth, Yogyakarta:Tiara Wacana Yoga. 1997,5.





#### 4. Tahap - tahap Penelitian

Tahap-tahap penelitian yang digunakan peneliti dalam penelitian ini ada tiga, yaitu:

##### a. Tahap Pra Lapangan

###### i. Menyusun Rancangan Penelitian

Dalam konteks ini, peneliti terlebih dahulu membuat rumusan permasalahan yang akan dijadikan obyek penelitian, untuk kemudian membuat matrik usulan judul penelitian sebelum melaksanakan penelitian hingga membuat proposal penelitian<sup>35</sup>.

###### ii. Memilih Lapangan Penelitian

Cara terbaik yang perlu ditempuh dalam penentuan lapangan penelitian ialah dengan jalan melakukan survei di lokasi penelitian.

###### iii. Mengurus Perizinan

Setelah membuat usulan penelitian dalam bentuk proposal, peneliti mengurus izin kepada atasan peneliti sendiri, ketua jurusan, dekan fakultas, kepala instansi seperti pusat dan lain-lain<sup>36</sup>.

##### b. Tahap Orientasi

Pada tahap ini, peneliti akan mengadakan pengumpulan data secara umum, melakukan observasi dan wawancara mendalam untuk memperoleh informasi yang lebih luas.

<sup>35</sup>Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Cet.13 (Bandung:Remaja Rosdakarya, 2002), 113.

<sup>36</sup>Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Cet.13 (Bandung:Remaja Rosdakarya, 2002), 86.

### c. Tahap Eksplorasi

Pada tahap ini, fokus penelitian lebih jelas karena data yang dikumpulkan terarah dan spesifik. Observasi ditujukan pada hal-hal yang dianggap ada hubungannya dengan fokus<sup>37</sup>.

## 5. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data adalah suatu proses pengadaan data primer untuk keperluan penelitian. Pengumpulan data adalah langkah yang amat penting dalam metode ilmiah, karena pada umumnya data yang dikumpulkan digunakan untuk menguji hipotesa yang sudah dirumuskan<sup>38</sup>.

Dalam penelitian ini, pengumpulan data akan dilakukan langsung oleh peneliti dalam situasi yang sesungguhnya. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini yang digunakan adalah data dokumentasi, wawancara mendalam yang berhubungan dengan data yang diperlukan dan observasi.

### 1. Observasi

Metode ini menggunakan pengamatan atau penginderaan langsung terhadap suatu benda, kondisi, situasi, proses atau perilaku<sup>39</sup>. Observasi yang dilakukan oleh peneliti adalah observasi partisipan. Observasi tersebut merupakan pengamatan dan pencatatan yang sistematis terhadap gejala-gejala yang diteliti, dan merupakan

<sup>37</sup>Cik Hasan Bisri dan Eva Rufaida, *Model Penelitian Agama dan Dinamika Sosial* (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2002), 224.

<sup>38</sup>Moh. Nazir, *Metode Penelitian*, Cet. IV (Jakarta: Ghalia Indonesia, 1999), 211.

<sup>39</sup>Cholid Narbuko dan Abu Achmadi, *Metodologi Penelitian*, Cet. 1 (Jakarta: Bumi Aksara, 1997), 70.

proses yang kompleks yang tersusun dari proses biologis dan psikologis. Didalam observasi ini peneliti terlibat langsung secara aktif dalam objek yang diteliti.<sup>40</sup>

Obyek observasi dalam penelitian ini adalah masyarakat Samin, yang tinggal di desa Jepang, kecamatan Margomulyo, kabupaten Bojonegoro. Data-data yang diambil dari observasi ini adalah aktivitas keseharian, baik aktivitas perilaku sosialnya, status sosial, tradisi dan kebudayaannya.

## 2. Wawancara

Penggunaan wawancara mendalam (*dept interview*) dalam penelitian ini adalah untuk mendapatkan data primer dari subyek penelitian dengan cara wawancara mendalam yang tidak berstruktur, dengan pertimbangan supaya dapat berkembang sesuai dengan kepentingan penelitian.

## 3. Dokumentasi

Penggunaan data dokumentasi dalam penelitian ini adalah untuk mendapatkan informasi mengenai data-data tentang berbagai hal yang berhubungan dengan masyarakat Samin dusun Jepang, desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojonegoro. Teknik dokumentasi ini juga digunakan untuk mendapatkan informasi dan data-data sekunder yang berhubungan dengan fokus penelitian.

## 6. Teknik Analisis Data

---

<sup>40</sup>Lexi J. Maleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2007), 186.





